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чены по оценке стоимости залога и вообще 

самого предмета залога в качестве обеспе-

чения выдачи кредита.  

FINANCE. Готовы ли банки кредитовать малый 

бизнес на приобретение собственных торго-

вых и производственных площадей?

АЛЕКСАНДР ГУБАРЕВ. Приобретение новых 

торговых площадей нам однозначно нужно, 

а производственных – однозначно не нужно. 

Сейчас инвестировать деньги в такие площа-

ди я бы не стал. Даже в оборудование – и то 

просчитал бы.

ВЕРОНИКА ЛЕБЕДЕВА. Специализированно-

го продукта – кредит на приобретение не-

движимости – у нас в банке пока нет. Потому 

что, на мой взгляд, брать 36-месячный кре-

дит на приобретение недвижимости нецеле-

сообразно. Это очень короткий срок, так как 

на предприятие ляжет высокая кредитная на-

грузка. С другой стороны, потенциальному 

заемщику необходимо провести анализ за-

трат по арендной плате, и в случае соизме-

римости их с ежемесячными выплатами по 

кредиту он может рассчитывать на кредито-

вание для приобретения собственных пло-

щадей. Таким образом, дополнительная на-

грузка, связанная с обслуживанием кредита, 

на клиента не ляжет.

РУСЛАН САХНО. В нашем банке есть про-

грамма кредитования, позволяющая приоб-

ретать недвижимость под залог имущества, 

имеющегося у клиента в собственности на 

момент решения о предоставлении креди-

та, с последующей передачей в залог при-

обретаемой недвижимости. Как правило, 

возможность проведения таких сделок об-

суждается индивидуально с каждым пред-

принимателем. Хотя вполне вероятно, что 

если бизнесмен ведет агрессивную полити-

ку, то он просто воспользуется стандартной 

программой, по которой будет приобретать 

дополнительные торговые площади.

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ. В настоящее время бан-

ки практически не будут кредитовать приоб-

ретение недвижимости. Основная причина – 

сужение потребительского сектора. Одна-

ко есть нюансы. Некоторые проекты малого 

бизнеса могут быть интересны  с точки зре-

ния их развития.

FINANCE. Почему максимальная сумма выруч-

ки, которая позволяет отнести предприятие 

к сфере малого бизнеса, по федеральным и 

внутренним банковским нормам различается?

ВЕРОНИКА ЛЕБЕДЕВА. Как подразделение по 

малому и среднему бизнесу мы выступаем по 

собственным программам кредитования: годо-

вой оборот клиента для отнесения его нашим 

банком к сегменту малого и среднего бизне-

са не должен превышать 540 млн рублей. Тем 

самым мы расширили возможности для полу-

чения кредитных ресурсов потенциальными 

заемщиками. Кроме того, мы руководствуем-

ся статьей 4 федерального  закона №209 от 

24.07.2007 года, устанавливающей критерии 

отнесения предприятий к субъектам малого 

предпринимательства. Как подразделение, ку-

рирующее малый и средний бизнес, мы ана-

лизируем не столько бухгалтерскую (здесь об-

ращаем внимание на структуру баланса и от-

сутствие систематических убытков), сколько в 

первую очередь управленческую отчетность, 

которая делает бизнес более прозрачным для 

понимания его банком.

РУСЛАН САХНО. На мой взгляд, подход банков 

более правильный. Малый бизнес предполага-

ет упрощенную систему оценки, то есть управ-

ленческую отчетность. Не секрет, что мелкие 

предприниматели имеют определенный уро-

вень финансовой грамотности, а управленче-

ский учет зачастую ведут в тетрадях. Кто-то ис-

пользует программные продукты, кто-то нет. 

Если банк имеет программу малого и среднего 

бизнеса, то она позволяет ему оценивать кли-

ента по упрощенной системе. 

АЛЕКСАНДР ГУБАРЕВ. Просто по данной про-

грамме легче деньги взять, легче работать. 

Меньше нервов, налогообложение меньше. 

Я вообще считаю, что все, что не сырьевое, 

можно отнести к малому бизнесу. Потому что 

только сырьевые компании могут существо-

вать, полностью выплачивая все те налоги, 

которыми они обложены. Но двуличие госу-

дарства поражает. Оно декларирует: помо-

жем малому бизнесу. Вот сейчас на рынке 

миллион безработных. Кое-кто из них ушел 

бы в малый бизнес. Но ведь банки дают кре-

диты только тем, кто существует на рынке не 

меньше года. Значит, никто кредитов таким 

людям не даст.

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ. Вообще-то, банковский 

бизнес – это не государственное финанси-

рование. У банков могут быть свои виды на 

то, как что называть и какой лимит выде-

лять. Поэтому тут говорить об общеприня-

тых нормах не совсем корректно. Банки мо-

гут вносить сильные корректировки в свои 

нормы. Например, до марта 2009 года Сбер-

банк РФ относил к категории предприятий 

малого бизнеса компании с годовой выруч-

кой до 60 млн рублей, а в марте поднял ана-

логичный показатель до уровня 150 млн ру-

блей. Понятно, что у других банков могут 

быть свои трактовки по данному вопросу. 

Коммерческие банки сами выбирают, кого 

кредитовать, а кого нет.  

FINANCE. По утверждению руководства Вне-

шэкономбанка, их уровень поддержки малого 

и среднего бизнеса в нынешнем году может 

составить 30 млрд рублей. Реально ли это?

РУСЛАН САХНО. Да, реально. Но вопрос вот в 

чем – для кого эти деньги. Надо правильно по-

нимать этот сегмент. Недавно президент Дми-

трий Медведев давал комментарии по пово-

ду субсидирования процентных ставок. У нас 

ведь никто не использовал такую возмож-

ность, хотя 300 млрд рублей было направле-

но именно на это. Это яркий показатель.

АЛЕКСАНДР ГУБАРЕВ. Деньги пойдут на финан-

сирование только уже действующих, а не но-

вых предприятий. 

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ. Да, на кредитова-

ние малого и среднего бизнеса Внешэко-

номбанк в 2009 году готов предоставить 

30 млрд рублей, а весь банковский сек-

тор – до 100 млрд. Причем на финанси-

рование предприятий малого и среднего 

бизнеса из федерального бюджета пла-

нируется предоставить 10,5 млрд рублей. 

Насколько я понимаю, основными игрока-

ми в секторе будут Внешэкономбанк, Сбер-

банк РФ и Россельхозбанк. По идее, сум-

ма в 100 млрд реальная, но многое будет 

зависеть от трактовки, какие компании от-

несут к отрасли малого и среднего бизне-

са. Сейчас модной стала тема с увеличени-

ем размеров предприятий, относящихся к 

сектору. Таким образом, фактически к ма-

лому и среднему предпринимательству от-

носят все большее количество предпри-

ятий. В качестве примера можно назвать 

тот же Сбербанк РФ, который в марте 2009 

года изменил свою трактовку предприятий 

малого бизнеса, в результате чего разме-

ры кредитования сектора малого бизнеса 

фактически «одним росчерком пера» вы-

росли с 5 млрд до 14,5 млрд рублей. 

FINANCE. Министр экономики Эльвира Наби-

уллина надеется на серьезный прорыв в раз-

витии малых и средних предприятий, появле-

ние большого числа новых компаний. Соглас-

ны ли вы с ней?

АЛЕКСАНДР ГУБАРЕВ. Так они же нас сами за-

ставили расплодиться – введением с 1 янва-

ря 2009 года лимита численности до 100 че-

ловек при системе налогообложения ЕНВД.

ВЕРОНИКА ЛЕБЕДЕВА. Действительно, неко-

торые субъекты малого предприниматель-

ства теперь вынуждены открывать новые ИП, 

ООО и другие структуры исключительно для 

оформления штата сотрудников. 

Если будет разработана программа фи-

нансирования банков, по которой государ-

ство предоставляет кредиты на льготных 

условиях для кредитования непосредствен-

но по целевым программам поддержки мало-

го и среднего бизнеса, то почему бы и нет. 

Но в таком случае государство могло бы пре-

доставить для таких предприятий, например, 

налоговые каникулы по уплате налога на при-

быль. Не секрет, что они вынуждены «мини-

мизировать» официальную прибыль для того, 

чтобы вливать ее обратно в бизнес. А времен-

ное освобождение от налогов помогло бы на-

чинающим предприятиям делать это совер-

шенно прозрачно. 

РУСЛАН САХНО. Считаю что политика прави-

тельства России, направленная на поддер-

жание и развитие малого бизнеса, в пер-

спективе поможет укрепить и развить ма-

лое предпринимательство до нового уровня. 

Тем более что сейчас в период кризиса ма-

лый бизнес наиболее конкурентоспособен 

за счет своей динамичности и гибкости. 

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ. Я не являюсь таким 

оптимистом. Ситуация с потребительским 

сектором в России сейчас очень непростая, 

а предприятия малого и среднего бизнеса 

часто именно напрямую связаны с потреби-

тельским сектором.

FINANCE. Есть ли шанс у малого бизнеса в 

условиях кризиса?

АЛЕКСАНДР ГУБАРЕВ. Ницше сказал: «Все то, 

что нас не убивает, делает нас сильнее». 

Но если серьезно, то до тех пор, пока госу-

дарство будет ориентировано на продажу 

сырья, ему будет наплевать на весь осталь-

ной бизнес и никакого шанса для нас я не 

вижу. Самое большое горе России – наше 

сырьевое богатство.

ВЕРОНИКА ЛЕБЕДЕВА. Я думаю, что сейчас как 

раз настал тот момент, когда у малых пред-

приятий есть шанс для большего развития. 

В какой-то степени в связи с тем, что у ряда 

сетевых ритейлеров дела идут не очень хо-

рошо. Многие крупные компании активно 

существовали до кризиса именно на кре-

дитных средствах. Они перестали исполь-

зовать собственный капитал и все время 

возобновляли кредитование. Более мел-

кие структуры были подвержены риску в 

меньшей степени, то есть менее закреди-

тованы. Да, у нас есть малая доля просроч-

ки по кредитам малого и среднего бизнеса. 

Мы ужесточили требования к капиталу. Те-

перь суммарная задолженность по креди-

там, полученным заемщиком в нашем банке, 

не должна превышать собственный капитал 

клиента. Ранее мы относились к соотноше-


